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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL 2018 
 
QUERÉTARO QUINTO LUGAR EN LA CONSULTA INFANTIL 
Por Iris Mayumi 
Fueron más de 122 mil niños, niñas y adolescentes queretanos que participaron en la Consulta Infantil y Juvenil 
2018, cifra que superó en un 80.12 % lo proyectado y colocó a la entidad en el quinto lugar a nivel nacional, indicó 
el vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral 
(INE) en Querétaro, Jorge Vázquez Martínez, quien dijo que los resultados cualitativos de este ejercicio se darán a 
conocer en el mes de abril. Señaló que, durante las siete ediciones anteriores de esta consulta, no se había 
registrado una participación tan nutrida de niños y adolescentes, además de que en esta ocasión fueron los 
menores de entre 14 y 17 años de edad los que más presencia tuvieron con 42 mil 39 jóvenes. “A nivel estatal 
teníamos una meta de participación de 68 mil 59 niñas, niños y adolescentes y alcanzamos un total de 122 mil 589 
participaciones, es decir el 80.12 por ciento por encima de lo programado (…), en las siete ediciones anteriores el 
máximo alcanzado en la entidad había sido de 52 mil 928, lo que quiere decir que lo duplicamos”, reconoció 
Vázquez Martínez. Dijo que para esta consulta que se realizó del 17 al 25 de noviembre, se instalaron 316 casillas, 
de las cuales 230 se colocaron en el ámbito escolar, primera ocasión en el que este sector participa y que apoyó 
con la apertura de todos sus planteles y registrando a sus docentes como voluntarios de la consulta. Jorge Vázquez 
Martínez puntualizó que de los 122 mil niños, niñas y adolescentes que participaron, siete mil fueron menores de 
seis años; 31 mil menores de entre 6 y 9 años; 41 mil de entre 10 y 13 años y 42 mil menores de entre 14 y 17 años 
de edad. Al presentar estos resultados, el vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local 
Ejecutiva del INE en Querétaro, afirmó que actualmente tienen un 70 % de las boletas capturadas, por lo que 
esperan tener los resultados cualitativos para el mes de abril, donde implementarán una serie de acciones para dar 
a conocerlos en todos los sectores de la sociedad. Recordó que durante este octavo ejercicio que se realizó en todo 
el país, se le preguntó a los niños, niñas y jóvenes, su sentir en torno a temas como derechos humanos y equidad de 
género, “cómo viven estos dos temas en el ámbito público y como lo viven en el espacio escolar”. Por último, la 
vocal ejecutiva del INE, María del Refugio García López dijo que, a través de esta consulta y sus resultados, se 
buscará implementar políticas públicas que contribuyan a solucionar las situaciones que han planteado en las 
boletas. Durante la presentación de los resultados preliminares de la Consulta Infantil y Juvenil, la junta ejecutiva 
del INE entregó reconocimientos a los representantes de las diferentes instituciones que colaboraron en la 
realización de este ejercicio, tales como USEBEQ, CONAFE, Secretaría de la Juventud, IEEQ y la Defensoría Estatal 
de los Derechos Humanos.  
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/queretaro-quinto-lugar-en-la-consulta-infantil-2937708.html 
 
http://www.inqro.com.mx/2019/01/17/122-mil-589-participantes-en-la-consulta-infantil-y-juvenil-2018/ 
 
COLABORACIÓN 
 
EDUCACIÓN CÍVICA 
Por Luis Octavio Vado Grajales 
La convivencia social exige un cierto comportamiento que se espera sea enseñado desde la infancia. Sin esas 
conductas y abstenciones esperadas la comunidad no encuentra paz en los intercambios diarios, así que existe un 
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interés común en que tales reglas sean interiorizadas y aplicadas. Para que lo anterior se pueda dar deben existir 
ciertos principios comunes, tales como el respeto, la idea de justica, la tolerancia. En suma, podría reducirlos a dos 
cuestiones: aceptar a la otra persona como mi igual, pero con una historia distinta, y esperar hacia mi idéntica 
consideración. Si bien estos principios, conductas y abstenciones, se espera que sean aprendidos desde la niñez, la 
realidad ha exigido no dejar todo el peso de su enseñanza en la familia, así que con distintos nombres tales como 
“civismo” o “educación cívica” se enseñan en las escuelas, lo que además resulta adecuado al ser espacios de 
socialización en los que se practican. Además, en el caso mexicano se ha encargado la educación cívica a los 
organismos electorales locales, por mandato constitucional. Esto tiene lógica si pensamos que la tolerancia, el 
respeto, la justicia, la participación, son valores cívicos que inciden en las elecciones; dicho de otra forma, sin 
civismo no hay democracia. Y le pregunto, sin democracia, ¿quién toma las decisiones que a todos nos afectan? En 
ese sentido coincido con el politólogo Adam Przeworski cuando afirma que la ventaja de las elecciones es que nos 
permiten procesar conflictos sociales de una forma pacífica. Y si relacionamos democracia y elecciones, entonces 
podemos concluir que la primera requiere de ciudadanos que compartan valores y actitudes que permitan acordar 
sobre las diferencias socialmente relevantes, sin un enfrentamiento directo. En el caso del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro se ha desplegado una actividad incesante en cuestiones de educación cívica. En las escuelas 
de ciudades y comunidades, mediante actividades lúdicas, cuenta cuentos, concursos de dibujo y oratoria, 
conferencias, charlas para padres, etc. Es un trabajo que no solo exige la Constitución, sino que también reclama la 
convicción de que sin civismo no hay democracia. Piense usted en su entorno, en su barrio, colonia o comunidad, 
¿cómo es la convivencia diaria? ¿se apoyan entre vecinos para cuidar las casas cuando alguno sale? ¿cuentan con 
espacios de convivencia para menores? ¿cuentan con algún canal de comunicación con las autoridades 
municipales? ¿realizan de forma conjunta alguna labor en beneficio común? Sin convivencia no hay comunidad, y 
sin ella tampoco hay decisiones pacíficas y libres sobre los asuntos públicos. La educación cívica entonces no es 
solo una materia que debe aprobarse en la primaria, sino una tarea social siempre por hacerse.  (EUQ 14) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
SUPERADA EN 80 % META DE PARTICIPACIÓN EN CONSULTA INFANTIL Y JUVENIL  
Con la participación de 122 mil 589 niños, niñas y jóvenes de Querétaro, el INE en esta entidad superó en 80% la 
meta de participación que se estimó para la Consulta Infantil y Juvenil, con lo que la entidad se colocó en el quinto 
lugar nacional. Durante la presentación de los resultados preliminares de este ejercicio democrático, el Vocal de 
Capacitación Electoral y Educación Cívica del INE, Jorge Vázquez Martínez, precisó que, en esta edición, la 
población con mayor interés en estas prácticas fueron jóvenes de preparatoria. (CQRO, DQ, N, EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DETECTA LA PGR AQUÍ EMPRESAS HUACHICOLERAS 
En Querétaro, al igual que en otros seis estados, se investigan empresas gasolineras involucradas en el mercado 
ilícito de combustible, reveló Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda 
(UIF). (DQ, principal) 
 
EUQ: “EN 2018 NO HUBO QUIEBRAS EN MUNICIPIOS” 
Los 18 municipios queretanos cerraron el año sin ningún “quebranto financiero”, pero por los recortes 
presupuestales que se aplicaron a nivel federal se les recomienda que para 2019 sean muy prudentes en la 
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estimación de sus ingresos y en el ejercicio del gasto, señaló el Secretario de Planeación y Finanzas del gobierno 
estatal, Manuel Alcocer Gamba. (EUQ, principal) 
 
AM: GUARDIA NACIONAL VULNERA A ESTADOS 
Luego de que fuera aprobado en el Congreso de la Unión la iniciativa de ley para la creación de la Guardia Nacional 
(GN), diversos actores políticos locales señalaron que este dictamen vulnera la autonomía de estados y municipios, 
además de que no garantiza un enfoque en el combate a la violencia y la inseguridad en la República Mexicana. 
(AM, principal) 
 
N: ENTREGA FD OBRA 
La rehabilitación de 11 calles de la colonia Niños Héroes, con una inversión de 48.5 mdp para beneficio de dos mil 
849 habitantes de la zona, fue entregada ayer por el gobernador Francisco Domínguez. (N, principal) 
 
CQRO: REPLANTEARÁN Y ACTUALIZARÁN 33 LÍMITES INTERMUNICIPALES 
En el replanteamiento y actualización de 33 límites intermunicipales, participarán de manera conjunta la Dirección 
de Catastro del estado de Querétaro y el Inegi, dio a conocer el titular del Ejecutivo estatal, Francisco Domínguez, al 
encabezar la sesión extraordinaria del Comité estatal de información estadística y geográfica de la entidad. (CQRO, 
principal) 
 
CQ: MANDO CIVIL, UNA SIMULACIÓN: NAVA 
Es una simulación la iniciativa que integra la creación de la Guardia Nacional, aprobada en la Cámara de Diputados, 
pues, aunque mantiene un mando civil su operación sigue siendo militar, afirmó el edil de Querétaro Luis Nava. 
(CQ, principal) 
 
PA: UN MENOR ASESINA A SU PAREJA 
Otro drama sacudió a la sociedad queretana al conocerse el drama entre menores de edad, luego de que Ana Paola 
Trejo Chávez, una joven madre de 16 años, fue privada de la vida por su pareja, con quien vivía y tenía un hijo. (PA, 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR SE REÚNE CON GANADORES DE PREMIO ESTATAL DE CULTURA 2018  
Acompañado de los titulares de las secretarías de Cultura y Educación, Paulina Aguado y Alfredo Botello, el 
gobernador Francisco Domínguez recibió en Palacio de Gobierno a los galardonados con el Premio Estatal de 
Cultura 2018, a quienes entregó reconocimientos por su destacada trayectoria y sus contribuciones al arte en el 
estado de Querétaro. (CQRO, DQ, EUQ, AM, N) 
 
ACTUALIZARÁN LOS LÍMITES MUNICIPALES  
Por Anaid Mendoza 
El gobernador Francisco Domínguez informó que la Dirección de Catastro e INEGI llevarán a cabo un proyecto 
conjunto para actualizar 33 límites intermunicipales, que derivará en un documento técnico de mayor fidelidad, lo 
anterior en el marco de la sesión extraordinaria del CEIEG.  (DQ) 
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LABOR DE INEGI ORIENTA EL DESARROLLO DE QUERÉTARO: FDS  
El desarrolló de Querétaro requiere de información propia, oportuna y veraz para tomar decisiones oportunas y 
reales, pues eso es lo que permite tener una correcta planeación, ejecución y evaluación de políticas públicas, 
aseguró el gobernador Francisco Domínguez, durante la sesión extraordinaria de la CEIEG- Querétaro en la cual se 
revisaron los avances del comité, actividades del INEGI como coordinador del SNIEG y la realización de los censos 
económicos 2019. (N, EUQ) 
 
QUERÉTARO YA SE ABASTECE DE COMBUSTIBLE CON PIPAS Y A TRAVÉS DE DUCTOS: FDS 
Aunque reconoció que este miércoles “no llegó diésel, nada” al estado de Querétaro, el gobernador Francisco 
Domínguez aseguró que el ducto de Pemex que alimenta con combustible a la entidad fue reabierto ese mismo día; 
por lo que el territorio estatal contará con abasto de hidrocarburo a través de esta vía y mediante pipas. (CQRO, 
AM, EUQ) 
 
REVISAR LEYES SECUNDARIAS DE LA GUARDIA NACIONAL: FDS  
El gobernador Francisco Domínguez aseguró que se mantendrá muy pendiente de las leyes secundarias que dará 
forma a la Guardia Municipal pues parece que se permitirá intervenir las policías estatales y municipales; además, 
ahí se sabrá sí está nuevo cuerpo implica la militarización del país.  (N, DQ, EUQ) 
 
OBRA MILLONARIA A LA NIÑOS HÉROES  
Con una inversión de 48.3 mdp, el gobernador Francisco Domínguez y el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava Guerrero, entregaron obras en la colonia Niños Héroes, una de las más antiguas del estado, que 
implicaron la intervención del 96% de sus calles. (DQ, EUQ) 
 
BUSCA HUIMILPAN CONVERTIRSE EN RINCÓN TURÍSTICO QUERETANO  
Fundado en el año de 1529, incluso dos años antes que el municipio de San Juan del Río, en ese entonces a cargo de 
la orden de los Frailes Franciscanos posee gran variedad de importantes anclas históricas y turísticas dignas de ser 
potenciadas para darle ese giro que le dé a sus habitantes la oportunidad de permanecer y trascender en él. Es por 
ello que el gobierno estatal que encabeza Francisco Domínguez, a través de la SDUOP mediante la obra de la 
regeneración de la imagen urbana de la cabecera municipal y la restauración del Templo de San Miguel Arcángel 
exponenciará el gran potencial turístico que posee Huimilpan. (AM, N) 
 
MODIFICARÁN ESTRATEGIAS DE COMBATE A ROBO DE HIDROCARBUROS EN SAN JUAN DEL RIO: JUAN 
MARTÍN GRANADOS  
Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno, señaló que los operativos implementados por parte de los tres 
niveles de gobierno en el municipio de San Juan del Río han sido permanentes en el combate al robo de 
hidrocarburos de ductos de Pemex mediante la utilización de tomas clandestinas, aunque reiteró están en espera 
de instrucciones sobre el cambio de estrategia. (CQRO) 
 
ESTE VIERNES ARRANCA REGISTRO DE USUARIOS PREFERENTES DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN LA 
SEDESOQ  
Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDESOQ, informó que a partir de este viernes arrancará el proceso de registro de 
los usuarios preferenciales del transporte público que desean continuar con la tarifa de 4 pesos. (N, DQ) 
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SE MANIFIESTAN POR AUMENTO A TARIFA DEL TRANSPORTE  
Un grupo de ciudadanos se manifestó en la sede del Poder Legislativo en contra del alza en las tarifas del servicio 
de transporte público. “No hay ningún interés político, nuestra exigencia es clara y es concreta. El incremento es 
del 37.5%. Atenta contra la economía familiar”, reiteraron. Los inconformes, pertenecientes a los colectivos Poesía 
sin Fronteras y Ciudadanía por la Movilidad entregaron un pliego petitorio en las oficinas de Oficialía de Partes de 
la Legislatura local, en el que exigieron a los diputados que se restablezcan las tarifas de ocho pesos en Querétaro y 
de siete pesos en San Juan del Río. (CQRO, N) 
 
WAGO INVIERTE 20 MDP EN QUERÉTARO  
Con una inversión de 20 mdp, Wago, empresa de capital alemán del sector de automatización industrial, abrió una 
oficina en Querétaro, que se localiza en el municipio de El Marqués. Durante el acto de apertura, Marco Del Prete, 
titular de la SEDESU, reconoció la confianza que la empresa ha depositado en el estado a lo largo de una década. 
(EUQ, AM) 
 
LLEGA INVERSIÓN POR 5,600 MDP  
Por Laura Banda 
La dinámica económica de Querétaro no se ha detenido y en este inicio de año ha logrado sumar 5 nuevos 
proyectos a la cartera de negociación informó Marco Del Prete, titular de la SEDESU. (DQ) 
  
BERNAL GRAN DETONADOR DE TURISMO EN EL ESTADO  
Por Aracely Tovar  
Hugo Burgos, titular de la SECTUR, se reunió en el Hotel Boutique Casa Mateo, con empresario turísticos de Bernal, 
a fin de impulsar y consolidar la actividad económica del Pueblo Mágico. (N) 
 
SUMAN 7 DECESOS POR EXPLOSIÓN EN FUENTEZUELAS  
Julio César Ramírez, Secretario de Salud, informó que el miércoles pasado murió otra víctima por la explosión de 
pirotecnia en una fiesta patronal en el municipio de Tequisquiapan, con la cual suman 7 personas fallecidas debido 
a las quemaduras. (CQ, PA, DQ, EUQ) 
 
EL HGR 1 DEL IMSS QUERÉTARO, PRIMER LUGAR EN DONACIÓN DE ÓRGANOS  
Logró 89 procuraciones, de las que 81 fueron de córneas y ocho multiorgánicas. El Hospital General Regional 
número 1 del IMSS en Querétaro, se colocó en el primer lugar nacional entre los 62 hospitales de segundo nivel de 
este Instituto, al lograr el mayor número de donaciones de órganos y tejidos, de acuerdo con información del 
Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra). (N, AM, EUQ) 
 
TRASLADAN A HERIDO DESDE SAN MIGUEL DE ALLENDE 
Personal médico de CRUM y de Servicios Aéreos de Gobierno del Estado, acudieron al municipio guanajuatense de 
San Miguel de Allende, para trasladar a un paciente de 28 años que sufrió un accidente automovilístico en el 
kilómetro 18 de la carretera Querétaro-San Miguel de Allende, según informó el Director General de CRUM, Carlos 
Casillas.  (DQ) 
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USEBEQ INVITA A NIÑOS A CONCURSO DE BAILES TRADICIONALES DE MÉXICO  
La USEBEQ, a través de la Subcoordinación Operativa y la Sección 24 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de 
la Educación (SNTE), invitaron a los estudiantes de nivel primaria de escuelas públicas y privadas de todo el estado 
a participar en el Tercer Concurso de Rondas Infantiles, Salto de Cuerda y Bailes Tradicionales de México. (AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BEATRIZ MARMOLEJO PRESIDIRÁ COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO 
Con 25 votos a favor, los integrantes de la LIX Legislatura del estado designaron a la diputada del PAN, Beatriz 
Marmolejo Rojas, como nueva presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos; esto, a partir 
de una propuesta que presentó el legislador Miguel Ángel Torres Olguín, para modificar la integración de las 
comisiones ordinarias (CQRO, AM) 
 
DISCUTIRÁN DIPUTADOS ASESINATOS DE MUJERES  
Por Irán Hernández (P.8)  
La presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos del Congreso estatal, Beatriz Marmolejo, 
señaló que está abierta a recibir propuestas para combatir el feminicidio. (CQ) 
 
EXHORTAN AL EJECUTIVO A GARANTIZAR EL COMBUSTIBLE  
En sesión de pleno del Congreso de Querétaro aprobaron con 19 votos a favor y 6 en contra de Morena, un exhorto 
a Pemex y al Gobierno federal, a fin de que regularicen el transporte y suministro de gasolina en la entidad y 
modifiquen la estrategia del combate de robo de hidrocarburos por otra que no afecte a la ciudadanía. El 
presidente de la Mesa Directiva de la Legislatura de Querétaro, Roberto Cabrera Valencia, indicó que se trata de 
iniciativas presentadas por la Comisión de Movilidad Sustentable. La primera, enfatizó, con la finalidad de solicitar 
a la autoridad nacional generar condiciones que aseguren el abasto de combustible en el estado. (CQ, AM) 
 
APRUEBAN CREACIÓN DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO  
En Sesión Plenaria los diputados aprobaron la Ley que incorpora la Comisión de Igualdad de Género en la Ley 
Orgánica del Poder Legislativo, la cual será encabezada por la diputada Beatriz Marmolejo quien presidía la 
Comisión de Educación y Cultura misma que ahora presidirá Miguel Ángel Torres Olguín. (N, EUQ) 
 
APRUEBA CONGRESO LA REFORMA NOTARIAL  
Por Patricia López  
Por unanimidad, el pleno de la LIX Legislatura local aprobó la reforma a la ley del notariado, que desaparece la 
figura del notario adscrito y permite que cada una de las 57 notarías del estado cuente con dos titulares. (DQ) 
 
REVISIÓN DEL CÓDIGO URBANO CONSIDERA CIUDADES COMPACTAS  
Por Patricia López  
Las ciudades compactas y la regulación de los desarrolladores verticales forman parte de la revisión del Código 
Urbano del estado, en la que se incluye a expertos y a autoridades de diferentes niveles, informó la diputada 
Abigail Arredondo, presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la LIX 
legislatura local. (DQ) 
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APRUEBAN EXHORTO PARA PROCEDER CONTRA HOMEX  
Por Víctor Polenciano  
El pleno de la Legislatura local aprobó el exhorto para que el municipio de Querétaro ejerza acciones legales y 
jurídicas contra la empresa inmobiliaria Homex, que dejó a la deriva a más de tres mil 600 familias del 
fraccionamiento Hacienda Santa Rosa desde 2014. (EUQ) 
 
DIPUTADOS DEL PRI, EN CONTRA DE REINCORPORAR TRANSITORIO SOBRE LA GUARDIA NACIONAL  
Si el Senado de la República incorpora, como en el texto original, el artículo transitorio que fue eliminado por parte 
de la Cámara de Diputados a nivel federal al dictamen de creación de la Guardia Nacional, el PRI en Querétaro 
tendrá una posición contraria cuando llegue el momento de que los congresos locales lo avalen, manifestó el 
diputado Hugo Cabrera Ruiz. (CQRO, N) 
 
CABRERA: IMPEDIR MILITARIZACIÓN LEGAL  
Por Irán Hernández  
El diputado local priista, Hugo Cabrera, señaló que preocupan las declaraciones del presidente de México Andrés 
Manuel López, respecto a su insistencia para que la Guardia Nacional participe en la capacitación y formación de 
elementos, así como darles facultad de intervenir en asuntos de seguridad pública. (CQ) 

 
MUNICIPIOS 

 
DOTARÁN CON MÁS VEHÍCULOS A QROBICI; INCENTIVARÁN EL USO  
El secretario de Movilidad del municipio de Querétaro, Saúl Obregón, informó que contemplan adquirir de 260 
bicicletas eléctricas y unas 120 bicicletas mécabixas para expandir el servicio del sistema de bicicletas compartidas 
Qrobici en la ciudad.  (DQ, EUQ) 
 
AL ALZA, USO DE QROBICI  
Por Gonzalo Flores 
Autoridades capitalinas registraron un incremento de 46% en el uso de Qrobici, luego del anuncio de inscripción 
gratuita al sistema hasta el 31 de enero. (AM) 
 
PERNOCTAN PERSONAS ABAJO DEL PUENTE CONEXIÓN RÍO  
Por Hilda Navarro  
Un grupo de siete personas se instaló en el puente Conexión Río, ubicado sobre Boulevard Bernardo Quintana en 
su cruce con Avenida Universidad, poniendo en riesgo su integridad, afirmó el director de Protección Civil de la 
capital, Carlos Rodríguez Di Bella. (CQ) 
 
DETIENEN A PRESUNTO FEMINICIDA DE JOVEN ASESINADA EN LA ESTANCIA 
Alejandro Echeverría, titular de la FGE, confirmó la detención del presunto feminicida de la joven Ana Paola Trejo 
Chávez, de 16 años de edad, quien fue localizada sin vida la madrugada de este jueves al interior de un domicilio 
ubicado en la comunidad de La Estancia. (ESSJR, DQ, N, PA) 
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NAVA CONDENA LA SIMULACIÓN DE LA GUARDIA NACIONAL  
Simula la Guardia Nacional un mando civil, señaló el edil de Querétaro Luis Bernardo Nava quien advirtió que esta 
reforma abre rendijas para violentar el federalismo y trasgredir la autonomía de los municipios y la soberanía de 
los estados. (DQ, N, ADN, AM) 
 
PARADAS TIPO DUBÁI SIN UTILIZAR:  LUIS NAVA 
Las paradas tipo Dubái siguen sin ser utilizadas por los ciudadanos debido a que no cuentan con las pantallas en 
donde se anunciarán los camiones que están por arribar, indicó el edil de Querétaro, Luis Bernardo Nava. (CQ, 
EUQ) 
 
QUE SIGUE LABOR PARA EL FUNCIONAMIENTO DE PARADEROS TIPO DUBÁI  
Por Verónica Ruiz  
Continúa trabajando la empresa operadora para regularizar el funcionamiento de las paradas de autobús de alta 
densidad conocidas como tipo Dubái ubicada en la capital, informó el edil de Querétaro Luis Bernardo Nava. (DQ)  
 
DIÁLOGO CON COMERCIANTES SIEMPRE HA ESTADO ABIERTO  
Por Rubén Pacheco  
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, aseveró tras el enfrentamiento entre comerciantes indígenas con 
inspectores municipales, que se les han ofrecido condiciones para realizar sus actividades y reitero que hay zonas 
en el Centro Histórico donde no pueden instalarse.  (N) 
 
APADRINAN SERVIDORES PÚBLICOS 426 NIÑOS DE CENTROS DE DÍA  
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, en compañía de su esposa Arahí Domínguez, celebraron el Día de 
Reyes con niños pertenecientes a los tres Centros de día de municipio y como ya es tradición, al menos 426 
servidores públicos apadrinaron a igual número de niños y adolescentes de estos espacios obsequiándoles un 
juguete y ropa con motivo del Día de Reyes.  (N, ESSJR, EUQ) 
 
CENSARÁN A MENORES EN SITUACIÓN DE CALLE  
Por Verónica Ruiz  
El director del DIF Municipal de Querétaro, Alejandro Cano, informó que llevarán a cabo un nuevo censo de 
menores en situación de calle, con el apoyo de la UAQ.  (DQ) 
 
CONTINUARÁN GALERÍAS DE ARTE URBANO 
Por Verónica Ruiz 
Tendrá continuidad el proyecto de las galerías de arte urbano creado en la pasada administración municipal, para 
impulsar la cultura del arte urbano en la capital, bajo un esquema innovador y único a nivel nacional. Aunque al 
menos tres de ellas ubicadas en las colonias como San Pedrito Arcos, Lomas del Valle y El Sol, sufren constantes 
actos de vandalismo; otras más como la denominada “La Vía” se mantienen como auténticos espacios para la libre 
expresión juvenil, señaló el director del Instituto Municipal de la Juventud, Fernando Guerrero Mendoza. (DQ) 
 
IMPLEMENTAN ACCIONES PARA REDUCIR BUROCRACIA EN EL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS  
El Marqués es el primer municipio en el estado en instalar su Consejo Municipal de Mejora Regulatoria a través del 
cual se apuntalará el uso de tecnología para transformar el servicio público y simplificar el catálogo de trámites y 
servicios del gobierno en beneficio de la sociedad y empresarios de la demarcación. El presidente municipal, 
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Enrique Vega Carriles, presidió la sesión solemne de instalación formal del consejo, en la que se tomó protesta a 
los nueve integrantes que lo conformarán, entre ellos Aydé Espinoza González, quien se desempeñará como la 
secretaria técnica del consejo, y representantes de los sectores empresarial, académico y de la sociedad civil de El 
Marqués. (CQRO, INQRO, PA, AM, N, EUQ) 
 
OBSERVATORIO CIUDADANO TRABAJA CON ZONAS DE LA AGENDA CIUDADANA 
El Observatorio Ciudadano de Querétaro (OCQ) realizó la segunda sesión de trabajo con los municipios de 
Querétaro, El Marqués, Corregidora, Colón, Huimilpan y Pedro Escobedo, participantes de la Agenda Ciudadana, 
con el objetivo de trabajar en la evaluación ciudadana y generar una herramienta útil, eficaz, y alcanzable para las 
demarcaciones participantes. (AM, EUQ) 
 
APLICARÁN COCOWASH A FUNCIONARIOS DE CORREGIDORA PARA BRINDAR UN SERVICIO ÉTICO 
Como parte del Programa Estratégico Anticorrupción, el municipio de Corregidora difundirá cada mes un valor 
ético distinto en sus instalaciones, con el objetivo de promoverlos entre los servidores públicos y los ciudadanos 
que visiten el CAM. (...) A través de estas acciones, el edil de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, refrenda su 
compromiso de velar y promover el actuar ético de los servidores públicos de esta administración. (N, EUQ) 
 
RESOLVEMOS VIEJA PROBLEMÁTICA AMBIENTAL DE CORREGIDORA EN PLANTA TRATADORA DE RASTRO 
MUNICIPAL: ASTUDILLO  
El regidor Ricardo Astudillo Suárez afirmó que hoy en Sesión de Cabildo acordaron resolver uno de los problemas 
más añejos de Corregidora en materia ambiental de la Planta de Tratadora de Aguas Residuales en el Rastro 
Municipal para que esta cumpla con estudios de impacto ambiental y con eficiencia en su servicio y cumplimiento a 
las normas Nom 003-Semarnat-1997 que permite los límites máximos permisibles de esas aguas de reúso en 
servicios públicos. (DQ) 
 
ENTREGA MEMO VEGA OBRAS EN COMUNIDAD SANTA ROSA XAJAY 
Por Rossy Martínez 
Durante gira de trabajo por la comunidad de Santa Rosa Xajay, en San Juan del Río, el alcalde Guillermo Vega, 
resaltó que se ha invertido en la localidad en obras como la construcción de barda perimetral en la secundaria y de 
mejora de una calle principal, con una inversión de más de 1.1 mdp. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
GUANAJUATO Y QUERÉTARO, ENTRE LOS ESTADOS DONDE MÁS INCREMENTÓ EL ‘HUACHICOLEO’ EN LOS 
ÚLTIMOS DIEZ AÑOS  
Por Adrián Morales 
Los estados de Guanajuato, Estado de México, Michoacán y Querétaro, registraron, en los últimos diez años, un 
incremento significativo en el número de tomas clandestinas de gasolina descubiertas por autoridades federales y 
locales, y son también las entidades que, a partir de la segunda semana de enero, se ubicaron entre las de mayor 
afectación por el desabasto de combustible, derivado del plan nacional para el combate al huachicoleo, de acuerdo 
con el análisis del Índice GLAC. (CYP) 
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EL 71% DE LAS MUJERES EN QUERÉTARO HA SUFRIDO ALGÚN TIPO DE VIOLENCIA: INEGI  
El 71% de las mujeres en Querétaro ha sufrido algún incidente de violencia económica, emocional, física, sexual o 
discriminación a lo largo de su vida, esto de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones 
en los Hogares (ENDIREH) 2016, resaltó Julio Alfonso Santaella Castell, presidente del INEGI. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Sin quórum. Nos cuentan que las movilizaciones contra el aumento en el transporte público no han tenido el 
quórum que presumían sus organizadores. En la primera marcha, que se realizó el 26 de diciembre, apenas 
llegaron a la cita alrededor de 40 personas y la de ayer, que comenzó en la Plaza de Armas y concluyó en las 
inmediaciones de la sede del Congreso local, apenas juntó a 20. Designación de Marmolejo recibe Vo.Bo. Nos 
comentan que asociaciones, organismos y algunas dependencias quedaron satisfechas con los cambios que se 
hicieron en las comisiones del Congreso local, ya que Beatriz Marmolejo Rojas, quien fue nombrada presidenta de 
la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos, tiene una amplia experiencia en dicha materia. En la 57 
legislatura, de la cual fue integrante, también presidió la Comisión de Igualdad de Género, Grupos Vulnerables y 
Discriminados, además durante su paso por el gobierno municipal durante el periodo 2015-2018 estuvo a cargo de 
la Secretaría de Desarrollo Social. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“No estoy satisfecho, ya ven que a mí me gusta llamar las cosas por su nombre”, dijo AMLO en su conferencia de 
prensa mañanera, al ser cuestionado sobre la aprobación de la creación de la Guardia Nacional en la Cámara de 
Diputados. Se le notaba molesto, a pesar de que midió sus palabras: “Nosotros tenemos que pedir 
respetuosamente a los senadores que se contemplen temas que fueron eliminados en la aprobación”, agregó. 
Concretamente se refería a la eliminación del artículo cuarto transitorio, que consignaba: “De manera excepcional, 
en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidades e implantación territorial, la Fuerza Armada 
permanente prestará su colaboración para la seguridad pública”.  “Este artículo representa la 
#LeydeSeguridadInterior en un párrafo. Es una locura, para acabar pronto”, acusó en un tuit la diputada federal 
Martha Tagle… Que algunas gasolineras están presentando nuevamente problemas de abasto en Querétaro, 
porque la situación en el vecino estado de Guanajuato es muy complicada y habitantes de algunos de los 
municipios colindantes vienen a cargar combustible acá; lo que provoca que las estaciones dejen de vender más 
pronto, explicó el Gerente de la Uesqro, Enrique Arroyo Enzástiga. La explosión de pirotecnia que se registró el 11 
de diciembre del año pasado en la comunidad de Fuentezuelas, municipio de Tequisquiapan, cobró su séptimo 
deceso.  De acuerdo con el secretario de Salud del estado, Julio César Ramírez Argüello, la víctima falleció a 
consecuencia de las quemaduras de tercer grado que presentaba. En cuanto a las personas que continúan 
hospitalizadas por este incidente, el funcionario estatal mencionó que se trata de cinco personas; de estas, dos se 
encuentran en el Hospital Materno Infantil, una más en Tacubaya y otras dos en el Hospital General de SJR. El 
estado de salud de los heridos indicó, se reporta como “grave” y también presentan quemaduras de tercer grado. 
(CQRO 1 y 2) 
 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera  
Guardia. Desde que en el sexenio de Ernesto Zedillo se tomaron decisiones para que elementos del Ejército 
mexicano participan más activamente en las labores de la seguridad pública del país; desde entonces las más 
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golpeadas son las instituciones armadas del país. En la administración de Felipe Calderón se le acusó de militarizar 
al país mandando al Ejército y Marina, a enfrentarse con los grupos del crimen organizado y llevándolos a un 
desgaste impresionante por las críticas a la política de seguridad del presidente en turno; en la administración de 
Enrique Peña Nieto fueron destinados más efectivos castrenses a la lucha contra el crimen organizado y el 
desgaste fue mayor gracias a la propaganda que se hizo en torno a varios eventos donde intervinieron las fuerzas 
armadas. Los que siempre están en el ojo del huracán y como “malos” de la película son El Ejército mexicano y La 
Marina Armada de México, son los que tienen que resistir las críticas y los que son señalados por los políticos de 
acuerdo a sus intereses y sus campañas; en el pasado reciente Morena acusaba a los gobierno panistas y priistas, 
de sacar el ejército a las calles y de asignarles tareas que presuntamente no les correspondían; pasó el tiempo y 
hoy el presidente López Obrador no quedó satisfecho con la aprobación de la minuta para crear una Guardia 
Nacional, que se apoye en Ejército y Marina, para las labores de seguridad en lo que se conforma de manera total la 
Guardia Nacional. Ejército y Marina, son instituciones armadas que salvaguardan la integridad de los mexicanos, la 
soberanía y la estabilidad, necesitan de un marco legal para actuar y las garantías que les permitan hacer su labor y 
sobre todo leyes que protejan a los ciudadanos en sus derechos fundamentales. Los ejércitos en el mundo son 
necesarios pero muy cuestionados por su formación y carácter, por eso hoy nuevamente se juega con el prestigio y 
con la solvencia de nuestras fuerzas armadas, ante la creación de la Guardia Nacional, nuevamente nuestros 
institutos armados, soportan los ataques de los que están en contra y que en el pasado reciente estuvieron a favor 
y se sirvieron de nuestras fuerzas armadas. El Senado discutirá pronto la minuta y seguirán con la situación de 
mando militar o mando civil y poniendo por delante siempre el juego político. DE REBOTE. El feminicidio en La 
Estancia en San Juan del Río de una niña de 16 años que además era madre deja muchas reflexiones y alertas de la 
descomposición del tejido social en San Juan del Río y otras comunidades. (DQ 4) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio de la Cruz 
SEÑAL. Se le extrañó, y muuucho, al coordinador estatal de Programas de Desarrollo, Gilberto Herrera Ruiz, en la 
toma de protesta del nuevo comandante de la 17 Zona Militar, el general Inocente Prado López. El llamado “super 
delegado” del presidente AMLO en Querétaro dice no ser político, aunque por ahí anda en la escena rumbo al 2021. 
Tal vez por eso sigue ausentándose de las citas obligadas para cualquier político local. MOVIDO. Ricardo Astudillo 
anda reorganizando al PVEM con nuevas estrategias rumbo al 2021. Por lo pronto organiza una estructura con 
coordinadores por cada uno de los distritos federales. (DQ 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
LLAMAN A JUNTA EN SANTA ROSA. Promotores de la municipalización de Santa Rosa Jáuregui están convocando a 
una junta vecinal para mañana sábado en el Jardín “Miguel Hidalgo” de la propia delegación, en donde le 
entregarán la iniciativa al diputado MAURICIO RUIZ OLÁES coordinador de la bancada de Morena en el Congreso 
del Estado para los efectos a que haya lugar. Van en serio los santarrosenses. Agua de Santa Rosa es muy sabrosa. 
(PA 1) 
 
ASTERISCOS  
ENROQUE. Ayer en el pleno, fue creada la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en el Congreso del 
Estado que preside la diputada Beatriz Marmolejo Rojas. La legisladora dejó la presidencia de la Comisión de 
Cultura y Educación a Miguel Ángel Torres Olguín, quien presidió hasta antes de la modificación la Comisión de 
Derechos, por lo cual tan solo se dio un enroque de puestos entre los legisladores panistas. DIVISIÓN. La discusión 
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sobre la Guardia Nacional ahora está en manos de los senadores. Pese a que fue apoyada por la mayoría priista en 
la Cámara de Diputados, no todos los militantes de ese partido en Querétaro están contentos con el resultado. 
Entre los diputados locales hay descontento por la decisión que se tomó a nivel federal. Temen que se militarice el 
país, pero les reconforta que el cambio no será de la noche a la mañana y que en el camino las cosas pueden 
ajustarse o cambiar.  ESPLÉNDIDOS PADRINOS. Fueron 426 servidores públicos de la Administración capitalina los 
que apadrinaron al mismo número de niños, niñas y adolescentes de los tres Centros de Día municipales. 
Repartieron grandes juguetes y ropa con motivo del Día de Reyes. Arahí Domínguez, la presidenta del DIF 
municipal, invitó a los padrinos y madrinas a estar pendientes de sus ahijados y ahijadas todo el año, no solo por la 
celebración en cuestión. SIN FRENOS. Durante la tarde de ayer, se registró una aparatosa volcadura de un tráiler a 
la altura de Paseos del Pedregal, que ocasionó intenso tráfico sobre el anillo vial Fray Junípero Serra. El vehículo 
circulaba en dirección a Juriquilla cuando se quedó repentinamente sin frenos, lo que generó el percance que dejó 
la estructura del vehículo cruzada en el camellón.  FALTÓ CUÓRUM. Ayer en el pleno, integrantes del partido 
Morena convocaron a manifestarse en el Congreso por el aumento a la tarifa del transporte público; sin embargo, 
para su causa asistieron pocos ciudadanos, de los cuales la mayoría son militantes de este partido, por lo que no 
tuvo mucha respuesta el llamado. (AM 8) 
 
TABLERO 
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón 
De las chachalacas a los gansos de hoy. El Historietario. Por sus dichos los conoceréis podría aplicarse a los 
políticos mexicanos, sobre todo ahora que el presidente Andrés Manuel López Obrador utiliza el acervo popular 
para dar y repartir a sus críticos y adversarios. “Me canso, ganso” es hoy por hoy la del premio mayor, aunque hay 
otras para la colección, como esa de que lo están cucando, la de los cajamanes, la de la prensa fifí, la minoría rapaz 
o Canallín. Ni Fox tuvo tanta creatividad. López Obrador, con sus conferencias mañaneras, es un torrente de 
verbalidad sin fin. El presidente de la agencia de noticias EFE Fernando Garea reflexionaba a media semana con el 
periodista Joaquín López Dóriga sobre la dinámica de comunicación personal del mandatario mexicano, no vista en 
el mundo. En España se critica que los presidentes casi no aparecen y ni siquiera es válida una comparación con el 
extinto Chávez de Venezuela porque él hacía monólogos y Andrés Manuel informa y contesta de todo, diariamente 
y a veces hasta los fines de semana. Sí, ya lo hacía como jefe de gobierno del De Efe, pero era otra cosa. Había un 
presidente –“cállate chachalaca”- con quien discutir y una mafia del poder a la que culpar de todo. Ahora es 
distinto, porque el señor es la última instancia y no tiene límites, como tampoco su español antiguo aderezado con 
vocablos regionales. Recordaba López Dóriga que antes decíamos no hay nada más viejo que el periódico de ayer. 
Los periódicos nacionales pueden perder actualidad y ser viejos a las ocho de la mañana de hoy, con la más 
reciente declaración presidencial, pero este es un tema para el análisis de las empresas y escuelas de 
comunicación. Hablábamos de los dichos de los políticos y recordaba en nuestro ámbito local la creatividad 
insuperable del gobernador Ignacio Loyola Vera que tuvo un duro intercambio lingüístico con el mismísimo 
subcomandante Marcos, al que deseaba fusilar en el Cerro de las Campanas. Pero al primer gobernante queretano 
del PAN también le gustaba recuperar expresiones de la cultura popular, como aquella de “del rayo te salvas, de la 
raya no” o su diferenciación entre tortura y madriza para explicar el maltrato a Nacho Guerra cuando se metió a 
bañar en la fuente de El Marqués de la Villa del Villar del Águila, frente a Palacio. Tiene muchísimas. Este 
columnista conoció a Ignacio Loyola en Los Pinos el día en que fue recibido como gobernador electo por el 
presidente Ernesto Zedillo, en 1997. Nos presentó el entonces vocero Carlos Almada. De entonces les comparto la 
siguiente anécdota. -Usted y yo coincidimos, señor gobernador, le dijo el primer mandatario del país. ¿En qué, 
señor presidente? -En que las minifaldas deben ser obligatorias. Y es que, en una entrevista con Lili Téllez, al 
preguntársele si prohibiría las minifaldas como lo estaba haciendo el PAN en Guadalajara, el candidato Ignacio 
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Loyola contestó que no, que aquí serían obligatorias. -Coincidimos en eso, le comentó Zedillo y soltó la risotada. En 
realidad, tuvieron más coincidencias, incluida la del principal rival, Fernando Ortiz Arana, presunto candidato 
presidencial sustituto en el 94 y aspirante a la gubernatura tres años después, pero esa es otra historia en la que 
algún día profundizaremos. Lo de hoy son las frases del presidente López Obrador que han hecho las delicias de los 
caricaturistas y de la prensa fifí, como esa de “me canso, ganso”, tomada de una película de Tin Tán (“El niño 
perdido”, de 1947). Al final del día esto será recordado, supongo que mejor que aquello de López Portillo que 
defendería el peso como un perro o la de Zedillo que no tenía “cash” pero dejó al país creciendo al siete por ciento 
anual. Hoy López Obrador mantiene un alto nivel de aceptación porque las culpas de todos los problemas son del 
pasado y está dispuesto a acabar con la corrupción. En este punto, por cierto, ha discrepado con su antiguo y 
querido maestro Edmundo González Llaca, como lo dijo aquí en un mitin, rechazando que no tenga solución. Si lo 
logra, que siga hablando de gansos, chachalacas, cajamanes y fifís, porque a los políticos los conocemos por sus 
dichos, pero los vamos a recordar –bien o mal- por sus obras y resultados. La historia es así. -BLANCAS Y NEGRAS- 
Relevo.Un militar de élite, el general Inocente Prado López, ex comandante del Cuerpo de Guardias Presidenciales, 
asumió el miércoles como jefe de la XVII Zona Militar de Querétaro, uno de los estados con mayor robo y desabasto 
de combustibles, pero también con creciente inseguridad. El nuevo comandante de esta plaza, protestó ante el 
comandante regional Ángel Prior Valencia, en presencia de otros generales de división, así como funcionarios 
estatales, alcaldes, representantes de la sociedad civil y de medios de comunicación. De 60.3 a 50.8, efectivamente, 
bajó la percepción de inseguridad de los queretanos según la tabla publicada ayer en PLAZA DE ARMAS con base 
en la Encuesta Nacional de Seguridad Publica Urbana del INEGI, que puede verse con el criterio del vaso medio 
vacío o medio lleno. Y agréguele que la investigación ENSU (por sus iniciales) también reveló que solamente el 34.9 
por ciento de los habitantes de la Ciudad de Querétaro considera muy o algo efectivo a su gobierno. Dicho de otro 
modo, el 70 de los ciudadanos de la capital no lo aprueba. Y todavía celebran. -LA FRASE DE LA SEMANA- 
Calumniado. Me difaman, no tengo nada que esconder: Mauricio Kuri, senador de la República, en mensaje 
divulgado a través de redes. No dice en qué consiste la difamación. -CINE PLAZA- El Príncipe Encantador. Todas 
las candidaturas quieren al Príncipe Mauricio, que está sometido a un terrible hechizo difamatorio y está destinado 
a ser el culpable de que el amor desaparezca para siempre del reino azul si antes del 21 no crece lo suficiente. Su 
jefe, preocupado, amenaza con heredar a otro de los hijitos. Producciones Casa de la Corregidora. Próximo estreno. 
-JUGADA FINAL- Satisfecho. Al alcalde capitalino Luis Bernardo Nava que está contento porque pasamos del 
lugar 16 al 11 en seguridad, cuando en 2015 éramos el tercero nacional, un conformista ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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